

SKRIPSI

**HUBUNGAN PENGETAHUAN IBU DENGAN PERILAKU PENCEGAHAN
PENYAKIT ISPA PADA BALITA USIA 1-4 TAHUN DI WILAYAH
PUSKESMAS KELAYAN TIMUR KOTA BANJARMASIN
TAHUN 2024**



**OLEH :
EVELIN FIRLIA SETIAWAN
NIM
113063C1120012**

**PROGRAM PENDIDIKAN SARJANA KEPERAWATAN DAN PROFESI
SEKOLAH TINGGI ILMU KESEHATAN SUAKA INSAN
BANJARMASIN
2024**

SKRIPSI

**HUBUNGAN PENGETAHUAN IBU DENGAN PERILAKU PENCEGAHAN
PENYAKIT ISPA PADA BALITA USIA 1-4 TAHUN DI WILAYAH
PUSKESMAS KELAYAN TIMUR KOTA BANJARMASIN
TAHUN 2024**

Diajukan sebagai syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Keperawatan Sekolah
Tinggi Ilmu Kesehatan Suaka Insan Banjarmasin



OLEH :
EVELIN FIRLIA SETIAWAN
NIM
113063C1120012

**PROGRAM PENDIDIKAN SARJANA KEPERAWATAN DAN PROFESI
SEKOLAH TINGGI ILMU KESEHATAN SUKA INSAN
BANJARMASIN
2024**

LEMBAR PERSETUJUAN

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diseminarkan



Banjarmasin, 20 Juni 2024


Pembimbing Skripsi

Pembimbing I Pembimbing II


 

Dania Relina Sitompul, S.Kep., Ners., M.Kep Dyah Trifianingsih, S.Kep., Ners., M.Kep

Koordinator Penelitian STIKES Suaka Insan



Banjarmasin



Lanawati, S.Kep., Ners., M.Kep

LEMBAR PENGESAHAN

SKRIPSI

HUBUNGAN PENGETAHUAN IBU DENGAN PERILAKU PENCEGAHAN
PENYAKIT ISPA PADA BALITA USIA 1-4 TAHUN DI WILAYAH
PUSKESMAS KELAYAN TIMUR KOTA BANJARMASIN
TAHUN 2024

Diajukan Oleh:

Evelin Firlia Setiawan

113063C1120012

Telah Diseminarkan Dan Diujikan

Banjarmasin, 26 Juni 2024

Penguji I

Warjiman, S.Kep., Ners., MSN

Penguji II

Sr. Margaretha Martini, SPC., BSN., MSN

Penguji III

Sapariah Angraini, S.Kep., Ners., M.Kep

Mengesahkan

Ketua STIKES Suaka Insan Banjarmasin



Sri Melda Lajjar Ladjar, SPC., BSN., MHA., Ph.D

HUBUNGAN PENGETAHUAN IBU DENGAN PERILAKU PENCEGAHAN PENYAKIT ISPA PADA BALITA USIA 1-4 TAHUN DI WILAYAH PUSKESMAS KELAYAN TIMUR KOTA BANJARMASIN TAHUN 2024

Evelin Firlia Setiawan¹, Dania Relina Sitompul², Dyah Trifianingsih³
Email : evelinfirlia@gmail.com

INTISARI

Latar Belakang : Penyakit ISPA semakin meningkat dari tahun ke tahun yang terjadi di Kalimantan Selatan. Salah satu dampak yang terjadi akibat gejala ISPA pada balita yaitu terhadap masa pertumbuhan dan perkembangannya. Jika tidak diberikan perawatan dan pengobatan yang tepat ISPA dapat dengan cepat menjalar ke paru-paru yang menyebabkan Pneumonia sehingga dampak yang ditimbulkan dapat mengakibatkan kematian.

Tujuan Penelitian : Menganalisa hubungan pengetahuan ibu dengan perilaku pencegahan penyakit ISPA pada balita usia 1-4 tahun di Wilayah Puskesmas Kelayan Timur Kota Banjarmasin.

Metode : Penelitian ini menggunakan metode survei analitik kuantitatif dengan pendekatan *Cross sectional*. Sampel sebanyak 76 ibu balita diambil secara *Purposive Sampling* dengan pengumpulan data menggunakan lembar kuesioner. Analisis data menggunakan SPSS versi 29

Hasil : Didapatkan pengetahuan ibu tentang ISPA mayoritas dalam kategori berpengetahuan baik sebanyak 42 (55,3%) ibu balita dan perilaku pencegahan ISPA mayoritas dalam kategori baik sebanyak 49 (64,6%) ibu balita.

Kesimpulan : Ada hubungan yang signifikan namun nilai masih rendah antara pengetahuan ibu dengan perilaku pencegahan penyakit ISPA pada balita usia 1-4 tahun dengan nilai *p-value* $0,004 < 0,05$.

Kata Kunci : Ibu Balita, Pengetahuan, Pencegahan ISPA

¹Mahasiswa Program Studi Keperawatan STIKES Suaka Insan Banjarmasin

²Dosen Program Studi Keperawatan STIKES Suaka Insan Banjarmasin

³Dosen Program Studi Keperawatan STIKES Suaka Insan Banjarmasin

**THE RELATIONSHIP BETWEEN MATERNAL KNOWLEDGE AND THE
BEHAVIOR OF PREVENTING ARI DISEASE IN PRESCHOOL AGED
1-4 YEARS IN THE EASTY KELAYAN PUSKESMAS AREA IN
BANJARMASIN CITY YEAR 2024**

*Setiawan Evelin Firlia¹, Sitompul Dania Relina², Trifianingsih Dyah³
Email : evelinfirlia@gmail.com*

ABSTRACT

Background: ARI disease is increasing from year to year in South Kalimantan. One of the impacts that occurs due to ARI symptoms in preschool is on their growth and development. If not given proper care and treatment ARI can quickly spread to the lungs causing Pneumonia so that the impact can result in death.

Research Objective: Analyzing the relationship between maternal knowledge and ARI prevention behavior in preschool aged 1-4 years in the East Kelayan Health Center Area of Banjarmasin City.

Methods: This study used a quantitative analytic survey method with a cross sectional approach. A sample of 76 mothers who have preschool was taken by purposive sampling with data collection using a questionnaire sheet. Data analysis using SPSS version 29

Results: It was found that the majority of mothers' knowledge about ARI was in the good knowledge category as many as 42 (55.3%) mothers of preschool and the majority of ARI prevention behavior was in the good category as many as 49 (64.6%) mothers of preschool.

Conclusion: There is a significant but still low value relationship between maternal knowledge and ARI disease prevention behavior in preschool aged 1-4 years with a p-value of 0.004 <0.05.

Keywords: Mother of Preschool, Knowledge, Acute Respiratory Infection Prevention

¹ Student of Nursing Study Program STIKES Suaka Insan Banjarmasin

² Lecturer of Nursing Study Program STIKES Suaka Insan Banjarmasin

³ Lecturer of Nursing Study Program STIKES Suaka Insan Banjarmasin

PERNYATAAN ORISINALITAS SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa:

1. Skripsi ini adalah karya tulis saya asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademik (Sarjana, Magister) baik di Sekolah Tinggi Ilmu Kesehatan Suaka Insan (STIKES Suaka Insan) maupun di perguruan tinggi lain.
2. Karya tulis ini adalah murni gagasan, rumusan, dan penelitian penulis sendiri tanpa bantuan pihak lain, kecuali arahan tim pembimbing dan tim penguji.
3. Dalam karya tulis ini tidak terdapat karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang lain, kecuali secara tertulis dicantumkan dalam daftar pustaka.
4. Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila di kemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar yang telah diperoleh karena karya ini, serta sanksi lainnya dengan norma yang berlaku di perguruan tinggi ini.

Banjarmasin, 26 Juni 2024

Yang membuat pernyataan



Evelin Firlia Setiawan

PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Evelin Firlia Setiawan
NIM : 113063C1120012
Prodi : Sarjana Keperawatan
Jenis Karya : Skripsi

Sebagai Civitas Akademik STIKES Suaka Insan Banjarmasin, yang turut serta mendukung pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada STIKES Suaka Insan Banjarmasin Karya Ilmiah saya yang berjudul: “Hubungan Pengetahuan Ibu Dengan Perilaku Pencegahan Penyakit ISPA Pada Balita Usia 1-4 Tahun Di Wilayah Puskesmas Kelayan Timur Kota Banjarmasin Tahun 2024”

Dengan adanya Hak Bebas Royalti ini maka, STIKES Suaka Insan Banjarmasin mempunyai kebebasan secara penuh untuk menyimpan, melakukan *editing*, mengalihkan ke format/media yang berbeda, melakukan kelolaan berupa *database* serta melakukan publikasi tugas akhir saya ini dengan pertimbangan tetap mencantumkan nama penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta dengan segala perangkat yang ada (bila diperlukan).

Pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di : Banjarmasin

Pada tanggal : 26 Juni 2024

Yang menyatakan,


Evelin Firlia Setiawan

CURRICULUM VITAE

Nama : Evelin Firlia Setiawan

Tempat/Tanggal Lahir : Palangkaraya, 13 Oktober 2003

Jenis Kelamin : Perempuan

Agama : Kristen Protestan

Status : Mahasiswa

Alamat : Jl. Desa Tumbang Banjang RT 001 RW 001 Kecamatan
Pulau Malan Kabupaten Katingan Kalimantan Tengah.

Ayah : Dodi Iwan Setiawan

Ibu : Sri Kurniami

Pekerjaan Orang Tua

Ayah : Wiraswasta

Ibu : PNS

Tk : TK Manuah 2007-2008

SMP : SMPN 3 Pulau Malan 2014-2017

SMA : SMA Negeri 1 Pulau Malan 2017-2020

Perguruan Tinggi : STIKES Suaka Insan Banjarmasin 2020-sekarang

LEMBAR PERSEMBAHAN

Tuhan Yesus

Terima Tuhan Yesus jika bukan karena campur tangan Tuhan saya tidak akan sampai ke titik sekarang, waktu itu saya benar-benar bingung, putus asa, bahkan sempat berpikir untuk berhenti mengerjakan tugas akhir saya, tapi saya diberi satu renungan firman Tuhan “Sebab Aku ini mengetahui rancangan-rancangan apa yang ada pada-Ku mengenai kamu, demikianlah firman TUHAN, yaitu rancangan damai sejahtera dan bukan rancangan kecelakaan, untuk memberikan kepadamu hari depan yang penuh harapan” Yeremia 29:11. Ayat ini sangat membantu saya untuk kembali ke tujuan awal saya, meskipun banyak hal yang membuat hilang semangat selama penyusunan skripsi ini tapi Tuhan sudah bawa sejauh ini, pasti ada hal bagus yang Tuhan berikan

Evelin Firlia Setiawan

Terima kasih banyak diriku sendiri masih tetap mau diajak untuk berkerjasama sampai di titik ini, meskipun banyak hal yang dilalui selama proses ini berlangsung, tetapi masih tetap ingin dijalani dengan sepenuh hati. *Proud of you*, perjalananmu masih panjang.

Keluarga Setiawan

Terima kasih bah, mah dan seluruh keluarga untuk dukungan dan doanya selama saya berproses. Meskipun jarak kita jauh tapi jangkauan doa pasti selalu dekat. terima kasih untuk kepercayaannya selama ini, dengan membiarkan saya untuk pergi jauh mencari pengalaman di kota orang, meskipun saya harus sendiri.

Tetapi Puji Tuhan yang menjadi tujuan dan harapan kalian di rumah tidak menjadi sia-sia, sehat selalu keluarga Setiawan.

Saudara Tidak Sedarah

Terima kasih banyak Yana, Monik, Icha kalian adalah saudara tidak sedarah saya yang kebbaikannya tidak bisa saya balas satu persatu, tetapi semoga kalian selalu dikelilingi oleh orang-orang baik dan menuai karma baik. Mungkin jika bukan semangat dari kalian semua, saya tidak akan sampai ke titik ini. Sehat-sehat ya kalian.

Orang Yang Tidak Bisa Disebut Namanya

Terima kasih untuk setiap waktu yang diluangkan dan kesempatan yang diberikan untuk mengeluh beratnya ketika saya berproses, yang tetap setia mendengar isakan tangis yang mungkin sedikit terdengar pilu, peranmu sangat berjasa. Semoga apa yang menjadi tujuanmu tercapai untuk kedepannya, terima kasih tetap menjadi orang baik selama ini.

KATA PENGANTAR

Puji syukur peneliti panjatkan kehadiran Tuhan Yang Maha Kuasa atas berkat anugerah serta penyertaan-Nya peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul **“Hubungan Pengetahuan Ibu Dengan Perilaku Pencegahan Penyakit ISPA Pada Balita Usia 1-4 Tahun Di Wilayah Puskesmas Kelayan Timur Kota Banjarmasin Tahun 2024”**.

Skripsi ini disusun sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana di STIKES Suaka Insan Banjarmasin. Dalam penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari bimbingan dan dukungan dari berbagai pihak yang telah meluangkan waktu dan memberikan bantuan dalam penulisan skripsi ini. Oleh karena itu, pada kesempatan ini peneliti menyampaikan ucapan terima kasih kepada:

1. Sr. Imelda Ingir Ladjar, SPC., BSN., MHA., Ph.D selaku Ketua Sekolah Tinggi Ilmu Kesehatan Suaka Insan Banjarmasin
2. Drg. Roy Kurniady, M.M selaku Ketua Puskesmas Kelayan Timur
3. Maria Silvana Dhawo, MHPed selaku Wakil Ketua I Sekolah Tinggi Ilmu Kesehatan Suaka Insan Banjarmasin.
4. Sr. Gertrudis Tutpai, SPC., S.Pd., M.Psi selaku Wakil Ketua II Sekolah Tinggi Ilmu Kesehatan Suaka Insan Banjarmasin.
5. Lucia Andi Chrismilasari, S.Kep., Ners., M.Kep selaku Wakil Ketua III Sekolah Tinggi Ilmu Kesehatan Suaka Insan Banjarmasin.
6. Theresia Jamini, S.Kep., Ners., M.Kep selaku ketua Program Studi Ilmu Keperawatan dan Profesi Ners Sekolah Tinggi Ilmu Kesehatan Suaka Insan Banjarmasin

7. Lanawati, S.Kep, Ners., M.Kep selaku Koordinator Riset Penelitian Sekolah Tinggi Ilmu Kesehatan Suaka Insan Banjarmasin.
8. Dania Relina Sitompul, S.Kep., Ners., M.Kep selaku Pembimbing I yang telah membimbing dan memberikan arahan peneliti dalam penulisan skripsi ini
9. Dyah Trifianingsih, S.Kep., Ners., M.Kep selaku Pembimbing II yang telah membimbing dan memberikan arahan peneliti dalam penulisan skripsi ini
10. Warjiman, S.Kep., Ners., MSN selaku Ketua Senat Sekolah Tinggi Ilmu Kesehatan Suaka Insan Banjarmasin dan Penguji I yang telah memberikan masukan dan saran dalam penulisan skripsi ini.
11. Sr. Margaretha Martini, SPC., BSN., MSN selaku Penguji II yang telah memberikan masukan dan saran dalam penulisan skripsi ini
12. Sapariah Anggraini, S.Kep., Ners., M.Kep selaku Penguji III yang telah memberikan masukan dan saran dalam penulisan skripsi ini
13. Ayah, ibu, kakak serta seluruh keluarga yang selalu memberikan doa, dukungan dengan penuh kasih, motivasi serta semangat selama pengerjaan skripsi ini
14. Teman-teman dari angkatan XIV kelas Persona yang selalu memberikan semangat selama mengerjakan skripsi ini

Penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih banyak kekurangan dan jauh dari kesempurnaan. Maka dengan segala kerendahan hati penulisan mengharapkan kritik dan saran serta masukan dari semua pihak demi kesempurnaan skripsi ini

Banjarmasin, 26 Juni 2024



Evelin Firlia Setiawan

DAFTAR ISI

COVER.....	i
LEMBAR PERSETUJUAN.....	iii
LEMBAR PENGESAHAN	iv
INTISARI.....	v
ABSTRACT.....	vi
PERNYATAAN ORISINALIS SKRIPSI	vii
PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI	viii
CURRICULUM VITAE	ix
LEMBAR PERSEMBAHAN	x
KATA PENGANTAR	xii
DAFTAR ISI.....	xiii
DAFTAR TABEL.....	xviii
DAFTAR SKEMA.....	xix
DAFTAR GAMBAR	xx
DAFTAR LAMPIRAN.....	xxi
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang	1
B. Rumusan Masalah.....	6
C. Tujuan Penelitian	6
D. Manfaat Penelitian	6
E. Keaslian Penelitian.....	8
BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....	12
1. Telaah Pustaka	12

A. Konsep Pengetahuan	12
B. Konsep Perilaku	17
C. Konsep Infeksi Saluran Pernapasan Akut (ISPA).....	22
D. Konsep Ibu dan Balita	28
E. Konsep Usia	33
2. Landasan Teori.....	36
3. Skema Landasan Teori.....	40
4. Kerangka Konsep Penelitian.....	41
5. Hipotesis	41
BAB III METODE PENELITIAN.....	42
A. Jenis dan rancangan penelitian.....	42
B. Variabel penelitian	43
C. Definisi Operasional	43
D. Tempat dan waktu penelitian	44
E. Populasi.....	45
1. Populasi	45
2. Sampel.....	45
3. Sampling.....	46
F. Instrumen penelitian.....	47
G. Uji validitas dan reliabilitas	48
1. Uji Validitas	49
2. Reliabilitas.....	50
H. Teknik pengumpulan data.....	51
1. Tahap persiapan pengumpulan data	51
2. Tahap pengumpulan data	51
I. Jalannya penelitian.....	52

J. Cara analisis data	53
1. Cara pengolahan data	53
2. Cara analisis data.....	56
K. Hambatan dan keterbatasan dalam penelitian.....	57
L. Pertimbangan etik	58
1. <i>Respect for Person</i>	58
2. <i>Beneficence</i> (Bermanfaat).....	58
3. <i>NonMaleficence</i> (Tidak Merugikan)	59
4. <i>Justice</i> (Bersikap Adil).....	59
5. <i>Confidentiality</i> (Kerahasiaan)	59
BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN	60
A. Gambaran umum tempat penelitian	60
B. Karakteristik Responden.....	62
1. Distribusi frekuensi berdasarkan usia responden	62
2. Distribusi frekuensi berdasarkan tingkat pendidikan	63
3. Distribusi frekuensi berdasarkan pekerjaan	64
4. Distribusi frekuensi berdasarkan usia balita.....	65
C. Hasil dan Pembahasan	67
1. Analisa univariat	67
a. Pengetahuan Ibu Balita.....	67
b. Perilaku Pencegahan Penyakit ISPA.....	72
2. Analisa bivariat	76
BAB V KESIMPULAN DAN SARAN.....	85
A. Kesimpulan	85
B. Saran	85
DAFTAR PUSTAKA	87

LAMPIRAN.....	93
---------------	----

DAFTAR TABEL

Tabel 1. 1 Keaslian Penelitian.....	8
Tabel 3. 1 Definisi Operasional	44
Tabel 3. 2 Kisi-Kisi Kuesioner Pengetahuan Ibu.	48
Tabel 3. 3 Kisi-Kisi Kuesioner Perilaku Ibu	48
Tabel 4. 1 Distribusi Frekuensi Berdasarkan Usia Responden	62
Tabel 4. 2 Distribusi Frekuensi Berdasarkan Tingkat Pendidikan.....	63
Tabel 4. 3 Distribusi Frekuensi Berdasarkan Pekerjaan Responden.....	64
Tabel 4. 4 Distribusi Frekuensi Berdasarkan Usia Balita	65
Tabel 4. 5 Distribusi Frekuensi Pengetahuan Ibu	67
Tabel 4. 6 Distribusi Frekuensi Berdasarkan Perilaku.....	72
Tabel 4. 7 Tabulasi Silang Antara Pengetahuan Dengan Perilaku.....	76

DAFTAR SKEMA

Skema 2. 1 Landasan Teori.....	40
Skema 2. 2 Kerangka Konsep Penelitian	41

DAFTAR GAMBAR

Gambar 4. 1 Puskesmas Kelayan Timur	60
---	----

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran 1 Surat Studi Pendahuluan
- Lampiran 2 Surat Balasan Studi Pendahuluan
- Lampiran 3 Sertifikat Kelaikan Etik Penelitian
- Lampiran 4 Surat Penghantar Uji Validitas
- Lampiran 5 Surat Balasan Izin Uji Validitas dari Dinas Kesehatan
- Lampiran 6 Surat Penghantar Penelitian
- Lampiran 7 Surat Balasan Penelitian Dinas Kesehatan
- Lampiran 8 Surat Selesai Penelitian
- Lampiran 9 Lembar Konsul Pembimbing 1
- Lampiran 10 Lembar Konsultasi Pembimbing 2
- Lampiran 11 Tabel Uji Validitas dan Reliabelitas
- Lampiran 12 Tabel Hasil Uji Validitas
- Lampiran 13 Master Tabel Pengetahuan dan Perilaku
- Lampiran 14 Master Tabel Peneliti Variabel Perilaku
- Lampiran 15 Dokumentasi Penelitian
- Lampiran 16 Lembar Permohonan Menjadi Responden
- Lampiran 17 Lembar Persetujuan Menjadi Responden
- Lampiran 18 Lembar Kuesioner Pengetahuan
- Lampiran 19 Lembar Kuesioner Perilaku
- Lampiran 20 Jadwal Penelitian
- Lampiran 21 Rincian Biaya Penelitian